
 

 
Выступление  

Министра энергетики Республики Казахстан В.С.Школьника 
на 58-й сессии Генеральной конференции 

Международного агентства по атомной энергии 
(22 сентября 2014 года, Вена, Австрия) 

 

Уважаемый господин Председатель, 

 

Примите мои поздравления от имени казахстанской делегации с 

избранием Вас на пост Председателя 58-й сессии Генеральной 

конференции. Мы уверены, что при поддержке всех делегаций Вы 

успешно выполните стоящие перед этим важным форумом задачи. 

Приветствуем делегации Союза Коморских Островов, 

Республики Джибути, Республики Вануату, Кооперативной Республики 

Гайана в качестве новых государств-членов МАГАТЭ. 

 

Господин Председатель, 

Уважаемые делегаты, 

 

Доклад Генерального директора Агентства отражает взвешенную 

и эффективную политику Агентства в сфере обеспечения 

безопасности и предотвращения распространения ядерного оружия, и 

наша делегация полностью поддерживает основные положения 

выступления. 

Казахстан, являясь членом Договора о нераспространении 

ядерного оружия, проводит активную работу, направленную на  

укрепление режима. Мы считаем, что гарантии Агентства являются 

наиболее эффективным инструментом ДНЯО и призываем все 

государства-члены ДНЯО, которые еще не заключили с Агентством 

соглашений о применении гарантий и дополнительных протоколов, 

без промедления это сделать. Мы также считаем важным расширение 

добровольных деклараций государств, не входящих в ДНЯО, в рамках 

соглашений с МАГАТЭ, что позволит добиться дальнейшего 

укрепления контроля ядерных материалов и технологии и, 

соответственно, режима нераспространения ядерного оружия. 
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Учитывая важность повышения эффективности системы 

гарантий Агентства и в то же время чувствительность процедур 

применения гарантий, мы призываем Секретариат строго следовать 

положениям документов, принятых в этой области государствами-

членами МАГАТЭ. 

Выражаем серьезную озабоченность ситуацией вокруг 

северокорейской ядерной программы. Призываем КНДР в полном 

объеме выполнить свои обязательства по соответствующим 

резолюциям Совета безопасности и вернуться к переговорному 

процессу по урегулированию ситуации в шестистороннем формате. 

Считаем важным достижение прогресса в переговорном 

процессе по иранской ядерной программе и выступаем за скорейшее 

принятие всеобъемлющего соглашения по данному вопросу.  

Казахстан присоединился к Конвенции о физической защите 

ядерного  материала и ратифицировал Поправки к этой Конвенции. 

Мы осознаем важность обеспечения физической ядерной 

безопасности и уверены, что скорейшее вступление в силу Поправок к 

Конвенции о физической защите ядерного материала будет 

способствовать укреплению глобального уровня физической 

безопасности ядерной деятельности. Мы призываем к ратификации 

Поправок к Конвенции те государства, которые этого еще не сделали. 

Казахстан в этом году принял участие в Саммите по ядерной 

безопасности, который прошел в Гааге и который еще раз подтвердил 

стремление большинства государств к укреплению глобальной 

физической ядерной безопасности. Мы видим, что принципы, 

отраженные в Коммюнике Саммита, находят поддержку большинства 

государств-членов Агентства. Со своей стороны, Казахстан прилагает 

все усилия для успешного выполнения решений Саммита. При этом 

основной упор делается на практических мерах по снижению 

использования чувствительных материалов и технологий в 

гражданском секторе, что изначально было основной целью Саммита. 

Близится к завершению проект перевода исследовательского 

реактора ВВР-К Института ядерной физики на низкообогащенное 

топливо. Также идут работы по изучению возможности перевода на 



3 

 

низкообогащенное топливо других исследовательских реакторов 

Казахстана. Отрабатываются технологии производства радиоизотопов 

без использования высокоообогащенного урана. Учитывая снижение 

эффективности таких технологий по сравнению с существующими, в 

рамках Саммита по ядерной безопасности Казахстан выступил с 

инициативой разработки и принятия экономических механизмов 

стимулирования перехода к технологиям без использования 

высокоообогащенного урана, которая была поддержана участниками и 

включена в итоговый документ Саммита. Предлагаем Агентству 

рассмотреть наши предложения и дать свои рекомендации на этот 

счет. 

 

Господин Председатель, 

 

Казахстан высоко оценивает деятельность МАГАТЭ по 

укреплению режима ядерной безопасности. Совершенно очевидно, 

что любая масштабная ядерная авария сегодня может иметь 

серьезные трансграничные последствия. Мы полностью разделяем 

подход МАГАТЭ в усилиях по выработке нового более жесткого 

подхода к обеспечению ядерной безопасности атомной энергетики и 

высоко оцениваем разработанный Агентством План действий по 

ядерной безопасности, нацеленный на обеспечение более высокого и 

надлежащего уровня ядерной безопасности и его разумное сочетание 

с интересами государств в развитии своей атомной энергетики. 

Агентство является ведущим мировым форумом научно-

технического сотрудничества в области мирного использования 

ядерных технологий. Призываем поддержать осуществляемую 

МАГАТЭ деятельность по содействию передаче и развитию 

технологий и знаний, связанных с мирными ядерными применениями, 

включая ядерную энергетику и ядерный топливный цикл. Для 

Казахстана весьма актуальна проводимая Агентством работа по 

определению политики в отношении развития и обеспечения людских 

ресурсов в области ядерной науки и технологий. 
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Хотел бы особо отметить нашу совместную с МАГАТЭ, а также с 

США и Россией деятельность по ликвидации последствий прошлой 

ядерной испытательной деятельности на территории бывшего 

Семипалатинского испытательного полигона для приведения его в 

безопасное состояние. 

Активно продолжается работа по проекту размещения в 

Казахстане Международного банка низкообогащенного урана. 

Надеемся, что согласование текста Странового соглашения о 

размещении банка будет завершено в ближайшее время, и мы 

сможем приступить к реализации проекта после выполнения всех 

процедур по ратификации Соглашения с МАГАТЭ. 

Мы намерены и далее развивать техническое сотрудничество с 

МАГАТЭ. Подчеркну, что Казахстан регулярно уплачивает взносы в 

бюджет МАГАТЭ, а также добровольные взносы в Фонд ядерной 

безопасности, Инициативу по мирному использованию ядерной 

энергии, а также на внебюджетное финансирование для верификации 

Совместного плана действий по иранской ядерной программе. Мы 

намерены и впредь в полном объеме и без всяких условий выполнять 

свои финансовые обязательства. 

Наша страна является ведущим производителем урановой руды, 

имеет потенциал для производства ядерного топлива и намерена 

развивать атомную энергетику. 

Национальная атомная  компания «Казатомпром» создает 

компанию, диверсифицированную в  дореакторный ядерно-топливный 

цикл. Компания вошла в российское предприятие по разделению 

изотопов, проводится работа по созданию совместных производств по 

конверсии и производству ядерного топлива. 

 

Господин Председатель, 

Уважаемые делегаты, 

 

В заключение своего выступления, позвольте обратить ваше 

внимание на вопрос, имеющий для Казахстана принципиальное 

значение.  
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С момента вступления в Организацию, а именно с 1994 года, 

Казахстан, будучи активным и ответственным членом МАГАТЭ, к 

сожалению, лишен возможности участвовать в работе выборных 

органов Агентства. Речь идет о Совете управляющих МАГАТЭ. 

Хорошо известно, что в соответствии с Уставом «Агентство 

основано на принципе суверенного равенства всех его членов…» 

(статья IV.C). Тем не менее, до настоящего времени не решен 

вопрос принадлежности Казахстана к одной из региональных групп, 

что является безусловным препятствием нашей полноценной работе в 

МАГАТЭ. 

Хотел бы подчеркнуть, что это относится не только к Казахстану. 

Ряд стран-членов МАГАТЭ находится в аналогичной ситуации. 

Позвольте выразить надежду, что данная проблема найдет свое 

решение, и наша страна сможет полноценно участвовать в работе 

Агентства. Призываем Генерального директора МАГАТЭ, господина 

Юкию Амано, и Секретариат Агентства приложить усилия для 

разрешения, вместе с другими государствами-членами, сложившейся 

ситуации. 

 

В заключение, в полной мере разделяя важность 

осуществляемой Агентством работы, хотел бы ещё раз выразить нашу 

твердую поддержку деятельности МАГАТЭ, направленной на 

дальнейшее расширение мирного использования атомной энергии во 

благо человечества, на укрепление режима нераспространения 

ядерного оружия и повышение уровня международной безопасности. 

 

Благодарю за внимание. 


